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國務院總理溫家寶在政府工作報告中提出，將堅定不移地貫徹 「一國兩制」 、 「港
人治港」 、 「澳人治澳」 、高度自治的方針，全力支持香港、澳門發展經濟，改善民生
，推進民主。在支持港澳經濟社會發展方面，二○一二年將大幅提升內地對港澳服務貿
易開放水平。在現場聽取報告的港區代表、委員均認為報告務實、符合國情。

【本報記者隋曉姣、馮慧婷、鄧湄北京五日電】

溫總：全力支持港澳溫總：全力支持港澳發展發展
內地服務貿易將大開放

溫家寶說，香港、澳門與祖國休戚相關、榮辱與
共。溫家寶表示，支持特區政府積極應對國際經濟風
險挑戰，維護經濟金融穩定和長期繁榮發展。為銜接
和落實好支持港澳經濟社會發展的系列政策措施，二
○一二年將大幅提升內地對港澳服務貿易開放水平，
加快推進港珠澳大橋等基礎設施建設和對接，支持港
澳參與國際和區域經濟合作。他指出，將通過在港建
設離岸人民幣業務中心助港提升國際金融、貿易、航
運中心地位，同時通過推進橫琴建設助澳建設世界旅
遊休閒中心。

在兩岸關係方面，溫家寶說，過去一年兩岸關係
經受住了嚴峻考驗，新的一年將繼續堅持對台工作的
大政方針，通過推動 ECFA 後續協商取得新進展、擴
大各界往來、開展文化教育等交流，增強兩岸關係發
展的政治、經濟、文化和民意基礎，拓展兩岸關係和
平發展新局面。

港代表委員：凸顯國家支持
全國人大常委范徐麗泰表示，香港與內地的人流

物流及經濟合作越來越頻密，報告形容了兩地現時的
實際情況。對於香港與內地民眾近期產生的誤解，范
徐麗泰認為，兩地文化上的差異，要以包容態度處理
，兩地人民要多諒解及了解對方。

全國人大代表譚惠珠亦表示，這份工作報告中，

對港澳的內容着墨很多，其中提到 「支持特區政府積
極應對國際經濟風險挑戰」與 「大幅提升內地對港澳
服務貿易開放水平」，均與 「十二五」規劃和早前宣
布的三十六條挺港措施相呼應，凸顯國家對香港發展
服務業優勢的支持，期望 CEPA 補充協議八的具體內
容可盡快落實。

政府工作報告中，將今年經濟增長目標調低至百
分之七點五。全國人大代表劉健儀認為，是務實的表
現。她表示，與其維持較高數字，不如把資源投入到
更多有需要幫助的項目上。

全國政協委員陳婉嫻則表示，中國經濟與外圍環
境有密切聯繫，面對眾多不穩定因素，作出適當的調
整是合適的。她形容，報告是鉅細無遺。

全國政協委員王國強形容，報告扎實、實事求是
，外圍環境不明朗，外國的負債能力較弱，故國家在
這時推出謹慎的政策十分合適，有助保持穩定。他亦
很認同報告中提到，香港與國家榮辱與共的關係，因
香港受惠於國家多項政策支持，包括自由行、簽署
CEPA等，經濟才得以保持平穩發展。

全國政協委員盧文端認為，這份工作報告比較務
實，根據目前的經濟情況訂出適切的措施，以應對可
能出現的危機，當中亦體現出中央政府近年在加大扶
貧力度方面做了很多工作。

全國政協委員譚耀宗認為，溫家寶發表的政府

工作報告充分顯示到中央政府對香港經濟發展的支
持。

全國政協委員戴希立認為，工作報告非常詳細及
有系統地分析國家的概況，和國家內外出現的深層次
矛盾。他覺得報告是以人為本的，且能打動人心。不
但提及多項改善民生的政策，還指出國家內外互相協

調的重要性，讓下屆政府可作參考。
全國政協委員朱蓮芬表示，工作報告的內容令人

信心倍增，雖然今年的經濟發展進度可能較去年低，
但相信仍符合穩中求進的目標。此外，她又認為工作
報告表現出現屆政府對國家的責任感，各項政策為未
來國家發展鋪好了路。
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一眾出席兩會的港區人大代表在人民大會堂前合照留念
本報記者馮慧婷攝

今天是整個會期較為重要的一天，政協委員們一
早就來到人民大會堂，列席人大會議開幕式，聽取溫
總理的政府工作報告。看到溫總理以七十的高齡，還
是步履矯健地走上講台，聲音宏亮地宣讀報告，我們
都感到非常振奮。

下午的小組會議，政協董建華副主席也來到我所
在的五十三組，和大家一起討論，還有許多記者前來
採訪。委員們對政府工作報告都給予高度評價，認為
二○一一年我國經濟形勢發展很好，政府工作卓有成
效，尤其是新增就業人口達到一千二百多萬，這是相
當於一個中小型國家的總人口啊，能夠取得這樣的成
績，是非常不容易的。

展望今年的工作，委員們對報告居安思危，實事
求是地調低經濟發展速度這一點頗為欣賞，以我國這
樣一個全球第二大經濟體，能保持百分之七點五的增
長，已經是在世界主要國家一枝獨秀了，關鍵還是扎
扎實實地繼續堅持改革開放。

我特別留意到溫總理在報告中指出：要 「完善和
落實促進非公有制經濟發展的各項政策措施，打破壟
斷，放寬准入，鼓勵民間資本進入鐵路、市政、金融
、能源、電信、教育、醫療等領域，營造各類所有制
經濟公平競爭、共同發展的環境。」這對於外商和港
資來說，也應該是一個很好的消息，意味着我們進軍
內地的空間也在不斷地拓寬了。

當然，有少數委員認為改革的力度還是不夠大，
提出思想要更加解放，改革的力度要進一步加強，希
望在核心領域能夠有所突破。也有身兼選委的委員在
談完溫總理報告後，話鋒一轉就講起香港的特首選舉
，呼籲為了香港大局，不要投 「白票」。

（北京．三月五日）

今日早上到人民大會堂聽取政府工作報告，大會
所安排的座位亦讓不少代表感到驚喜。每年開全體大
會時，各地區的代表座位區域都有變化，今年港區代
表被安排在正中間，每一排的一號、二號座位是最中
間的兩個，而我今年就正正坐在第六排的二號，能清
楚看到國務院總理溫家寶在台上讀報告時的表情，是
五年以來 「最正」的位置！而我們左邊坐的是台灣代
表，右邊則坐着寧夏的代表。

民建聯昨晚宴請了在京的人大代表、政協委員和
在京的中聯辦老領導和現任領導。本來這是近幾年來
的例行活動，大家聯誼一下，並沒有特別的地方。但
今年竟然鬧了一場趣事。今年的宴會主人其實是北京

一家著名賓館的老闆，也是民建聯的監委黃先生。在
宴會完畢以後他送給每人一件名家簽字的藝術泥雕。
但這泥雕卻引起了一場轟動。原來是一隻狼，名字叫
「狼來了」。這可不得了，在這敏感時候，民建聯宴

請，送大家一隻狼，又沒送豬，很容易引起猜想。搞
到民建聯的成員都要大力解釋，說這是黃先生個人的
禮品，他也不清楚香港最近的話題，民建聯沒有任何
意思等等。

此外，昨日我在手記中提及，不會接受傳媒訪問
，但今日收到鳳凰衛視的邀請，希望就有關特首接受
富商款待一事發表意見。起初，我是拒絕的，因為我
並不清楚事件的來龍去脈，但後來他們說，希望通過
這個訪問，讓內地的觀眾明白香港市民對高官的期望
以及香港廉潔的制度，所以最後我還是答應了有關邀
請。我也希望通過傳媒，讓更多人明白市民對公務員
的要求和期望。

（北京．三月五日）

【本報兩會報道組北京五日
電】港區全國人大代表今日舉行
小組討論會議，向國家旅遊局局
長邵琪偉、國家發改委財政金融
司和經濟貿易司的代表表達建議
。多名代表關注自駕遊問題，表
示有港人擔心太快、太多內地車
輛來港引起各種問題，邵琪偉回
應表示，兩地政府要有規範處理
「自駕遊」車輛。

會上，多名代表反映了香港
社會對 「自駕遊」措施的意見。
全國人大常委范徐麗泰認為，香
港地少人多，且左右軚車一起在
路上行駛，或會引起交通意外，
建議當局能否考慮按香港與內地
部分開通 「自駕遊」的城市的地
面積比例，決定開放 「自駕遊」
車牌數量；而港區全國人大代表
、香港中旅集團執行董事盧瑞安
則表示，不應因有部分人士炒作
反對的意見而影響兩地在旅遊業
方面的合作。

邵琪偉回應表示，現時內地
車輛 「自駕」到香港還未到討論
計劃的階段，今後如何處理，兩
地政府要有規範處理，會繼續鼓
勵內地居民到香港旅遊。

有代表關注兩地文明旅遊以
及文化上的差異，邵琪偉表示，
內地與香港要互相包容，部分遊
客在小城與農村的生活習慣未改
，去到陌生環境會無所適從，從
而產生問題，但雙方一定要互相
包容。

邵琪偉表示，國務院副總理
李克強早前公布三十六項挺港措
施中，有不少牽涉旅遊業，對發
展旅遊業有很大幫助，現時內地
與香港正聯手提升旅遊質量，在
海外聯合推廣，編制粵港區域遊
的規劃和旅遊業規管措施，人大
亦正在做中國旅遊法，進一步落
實相關規範，將旅遊培養成戰略
性的支柱現代產業。

珠姐擬出書談港回歸15年
今年是香港回歸祖國十五周年，港區全國人大

代表、基本法委員會委員譚惠珠透露，計劃編撰
《基本法與香港回歸十五周年》一書，全書共分為
回歸歷程、香港現況、以及香港亞洲大都會三部分
，向讀者介紹十五年來的成就。

原來珠姐在五年前已編撰《基本法與香港回歸
十周年》，但當時只有中文版，而今次則會中英文
版一起印刷，預計會印一萬本。珠姐還透露，已獲
得魯平和周南為新書寫題詞，陣容認真強大。

【本報兩會報道組北京五日電】

為溫總的宏亮宣讀振奮喜獲五年來最正座位

【本報兩會報道組北京五日電】全
國政協副主席董建華今日於港區全國政
協委員的小組討論上表示，中央政府是
世界上理財最優秀的政府之一，他為此
感到驕傲，並指就國家支持及提升香港
國際金融、貿易及航運中心地位，希望
香港繼續培養相關方面的人才。

歸功宏觀調控
今早，眾委員在聽取國務院總理溫

家寶的政府工作報告後，下午進行分組
討論。董建華在出席其中一個港區政協

委員的小組討論上表示，溫家寶在報告
中，亦提及支持及提升香港國際金融、
貿易及航運中心地位，其中提升香港的
航運服務業為亞洲船舶管理港口是香港
發展的十分重要一環，因此他希望香港
能繼續培養更多相關方面的人才。

另外，董建華說，二○○八年金融
海嘯形勢非常嚴峻，但國家成功面對，
二○一一年國家的 GDP 增長達百分之
九點二，公共財政收入增長更達百分之
二十四點八。中央政府的理財優秀，比
起近幾年歐美深陷的債務危機，處理得

很好，他為此感到驕傲。
董建華認為，功勞全歸於國家對於

國際形勢判斷準確的宏觀調控。如在二
○○八年爆發的金融海嘯，中央政府鼓
勵農村買家電，雖看來似是簡單的措施
，但對經濟採取拉動作用，企業和農村

受惠。此外，在抗通脹方面，國家的行
政手段也有卓越的成效。

會上亦有委員發言時間，是次討論
會發言的委員共十二位，包括劉夢熊、
戴希立、羅康瑞、朱蓮芬、譚耀宗及胡
漢清等。

國家理財優秀 董建華感驕傲

▲ 五日，第十
一屆全國人民
代表大會第五
次會議在北京
人民大會堂開
幕。圖為全國
政協副主席董
建華（中）在
主席台上與列
席會議的香港
特區行政長官
曾蔭權（右）
握手。左為澳
門特區行政長
官崔世安

中新社

▲全國政協副主席董建華（中）參加港區政協委
員小組討論。右為全國政協常委、中聯辦副主
任黎桂康，左為全國政協常委陳永棋 中通社

港代表大合照


